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Губернатор Ямала Дмитрий Артюхов представил ежегодный доклад о положении дел в регионе и дал поручения 
по разработке новых комплексных программ в жилищном строительстве,
социальной поддержке и здравоохранении. стр. 4–5

Дмитрий Артюхов: 
«Ямал должен развиваться и строиться»
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Программа 
Дня оленевода 
в Салехарде   
стр. 14

стр. 12

Герой Ямала 
Александр 

Ралько 
вернулся 

в Мужи  

Какие дороги Ямала 
отремонтируют 
в этом году
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Выбор в пользу колледжа
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ВлаСть

ЗаконотВорчеСтВо

Губернатор Ямала 
выступил с отчетом 
о положении дел 
в регионе, подвел итоги 
года и представил планы 
на ближайшее будущее. 
Это седьмой ежегодный 
доклад Дмитрия артюхова, 
на этот раз в обновленном 
формате, предполагающем 
живое общение с ямальцами.

Прошедший год стал време-
нем усердного труда и созида-
ния, и Ямал, вместе со всей 
страной показывает, что спосо-
бен справиться с самыми слож-
ными задачами. Стратегические 
цели, обозначенные Президен-
том России Владимиром Пути-
ным, направлены на качествен-
ный рывок в развитии страны. 
Над этим работают и в регионе. 

– Округ за последние годы за-
метно изменился: построены де-
сятки современных социальных 
объектов, приведены в порядок 
сотни километров дорог, тысячи 
жителей переехали в новые квар-
тиры. Появились символы обнов-
ленного Ямала – аэропорт в Новом 
Уренгое и храм в Салехарде, – от-
метил Дмитрий Артюхов.

комплекСнаЯ 
проГрамма ДлЯ 
учаСтникоВ 
Спецоперации
Губернатор Ямала обозначил 

самую важную на сегодня зада-
чу – помощь защитникам. Округ 
на постоянной связи с бойцами, 
работа идет по прямым заявкам 
воинских частей. На передовую 
отправили тысячи беспилотни-

Дмитрий Артюхов выступил с ежегодным   докладом
Губернатор Ямала дал рекордное число поручений команде

ков. Наладили их собственное 
производство в регионе. Бойцам 
передают комплекты радиоэлек-
тронной борьбы, связи и сотни 
единиц автотранспорта.

 Для участников спецопе-
рации и их родных на Ямале 
действуют 60 мер поддержки. 
По итогам Честного маршрута 
увеличили сумму компенсации 
проезда в отпуск военнослужа-
щим. Пересмотрели условия 
реабилитационного сертифика-

та – повысили его до 150 тысяч 
рублей и до 300 тысяч, если 
боец едет на лечение вместе с 
супругой.

 –  Мы верим в нашу скорую 
Победу. А значит, уже сегодня 
необходимо готовиться к воз-
вращению ребят домой. Наш 
общий долг – помочь им прео-
долеть возможные сложности, 
восстановить здоровье, реали-
зовать себя в мирной жизни. 
Поручаю моему первому заме-

стителю Ирине Новоселовой 
разработать комплексную про-
грамму содействия военнослу-
жащим, которые возвращаются 
домой, – отметил Дмитрий 
Артюхов.

В дополнение к федераль-
ной программе «Время героев» 
в конце февраля на Ямале за-
пустили региональную – «Ге-
рои Ямала». Прием заявок 
продолжается. Дмитрий Артю-
хов отметил, что знания и на-
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лабытнанги и приуральский 
район объединили в один 
муниципальный округ. 

Ямальские депутаты поддер-
жали законодательную инициа-
тиву коллег из городской и рай-
онной дум с учетом пожеланий, 
высказанных жителями поселе-

Большое Приуралье
ний на встречах. Закон принят на 
заседании Заксобрания ЯНАО 
19 марта. Центром муниципаль-
ного округа Приуральский район 
стал Лабытнанги.

Работа над объединением шла 
10 месяцев. До 1 января 2026 года 
будет длиться переходный пери-
од, за это время предстоит сфор-
мировать органы местного само-
управления, в сентябре – избрать 
депутатов и главу Приуральского 

района, он возглавит администра-
цию нового муниципального 
округа на пять лет.  

Преобразование не повлияет 
на статус населенных пунктов, все 
действующие социальные льготы 
для жителей сохранят. Мобиль-
ные бригады начали составлять 
социальные паспорта приураль-
цев с указанием потребностей и 
запросов по дальнейшему месту 
жительства. Сотрудников ситуа-

ционного центра нацелили на 
точечную работу с людьми.

Новый муниципальный 
округ, который сельчане назва-
ли Большим Приуральем, по-
лучит дополнительные средства 
в бюджет для развития инфра-
структуры, создания новых ра-
бочих мест и повышения каче-
ства жизни северян. Во вновь 
образованном муниципалитете 
проживает 41 тысяча человек.

Новые профильные 
классы
Во всех городах и районах Ямала 
откроют классы углубленного изучения 
математики, физики, химии и других 
точных наук для учеников 7–9 классов. 
Это предусмотрено программой развития 
математического и естественно-научного 
образования в округе.

  
Ямальские учителя смогут повысить квалифика-

цию на базе ведущих вузов страны, включая МГУ 
имени М. В. Ломоносова, МФТИ и Национальный 
исследовательский университет ИТМО. Педагоги 
ЯНАО также примут участие в очных сессиях под 
руководством федеральных экспертов для обмена 
лучшими практиками.

«Абилимпикс» назвал 
победителей
В Янао подвели итоги X регионального 
чемпионата по профессиональному 
мастерству среди инвалидов и людей 
с ограниченными возможностями 
здоровья «абилимпикс». 

Конкурсные испытания проходили на 16 площад-
ках округа, в них приняли участие более 300 школь-
ников, студентов и специалистов. В юбилейный 
сезон чемпионата в программу добавили восемь 
новых компетенций.

Победителями стали 43 человека, они представят Ямал 
в следующем отборочном туре, на уровне федерального 
округа. Золотые медалисты и их наставники получили 
денежные премии в размере 30 тысяч рублей.

Команда экспедиции 
«Русская Арктика» 
проедет по Ямалу
Это четвертая поездка команды по арктическому 
региону. Шесть человек на двух вездеходах «Бурлак» 
за неделю преодолеют почти пять тысяч километров 
по бездорожью. 

Из Салехарда участники проекта отправились в Новый 
Уренгой, оттуда – в поселок Тазовский и на Западно-
Мессояхинское месторождение. Далее по маршруту – Ду-
динка и поселок Диксон в Красноярском крае. Финиши-
руют путешественники в Якутске. В экспедиции снимут 
документальный фильм об истории освоения земель за 
полярным кругом, культуре и традициях коренных наро-
дов Севера.

на Ямале стартовал конкурс 
грантов на создание молодеж-
ных пространств. 
Победители получат финансо-
вую поддержку на ремонт, 
разработку дизайна, покупку 
оборудования, мебели и спорт-
инвентаря. Заявки от регио-
нальных и муниципальных 
учреждений молодежной по-
литики принимают до 16 апре-
ля, лучшие проекты разделят 
90 миллионов рублей.

В отдаленных селах Ямала 
откроют онлайн-продажу 
авиабилетов. 
Электронная регистрация на 
вертолетные рейсы в этом году 
появится в Кутопьюгане, Ныде, 
Антипаюте, Самбурге и Халяса-
вэе. В модульных аэровокзалах 
установят оборудование со спе-
циальным программным обе-
спечением и наладят стабильное 
интернет-соединение. 

аграрии красноярского края 
изучают опыт ямальских 
коллег. В округ приехала 
делегация таймырского 
Долгано-ненецкого района. 
Специалистам продемонстри-
руют лучшие практики, приме-
няемые на предприятиях АПК, 
познакомят с работой комплек-
сов по переработке оленины и 
рыбы, покажут чайную ману-
фактуру и ферму по выращива-
нию микрозелени.   

рестораторы и мастера салонов 
красоты пройдут бесплатные 
образовательные курсы. 
Проект организовал центр 
«Мой бизнес». После отбороч-
ного этапа участников ждут 
онлайн-обучение, очные 
модули и защита проектов. 
Победители получат денежные 
призы и возможность пройти 
стажировку в Москве. 

округ в четвертый раз 
примет Всероссийские 
арктические игры. 
Соревнования пройдут в Са-
лехарде и Лабытнанги с 25 по 
31 марта. На Ямал приедут 
команды юных спортсменов 
из 10 регионов страны. Они 
будут состязаться в баскет-
больном двоеборье, биатлоне, 
волейболе на снегу, лыжных 
гонках, самбо, фигурном ката-
нии и хоккее.

участницами «Ямальских 
встреч» станут олимпийская 
чемпионка Светлана Хоркина 
и джазовая певица 
Этери Бериашвили. 
Известные деятели культуры 
и спорта приедут в Ноябрьск 
22 марта. Горожан пригласили 
пообщаться с гостями проекта в 
центр досуга «Нефтяник» в 
18:00. Запланирована интернет-
трансляция.



«Красный Север»
ks-yanao.ru

322 марта  2025 г., № 11

События

Над разворотом работали Нина Власова, Оксана Киселева.

Акценты

ЗдрАвоохрАнение

инициАтивА
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Дмитрий Артюхов выступил с ежегодным   докладом
Губернатор Ямала дал рекордное число поручений команде

выки ветеранов послужат стра-
не и Ямалу.  

О внимании округа и ямаль-
цев к нуждам военнослужащих 
рассказал участник спецопера-
ции из Аксарки Александр Шлю-
шинский. Он присутствовал в 
зале во время доклада и заметил, 
что помощь реальна и осязаема.

 – У нас самые большие вы-
платы ребятам, которые уходят 
на фронт, идет прямая поддерж-
ка региона частям, где служат 

ямальцы. Бойцам помогают му-
ниципалитеты, волонтеры. Вни-
мание оказывается большое, и 
это реально ощущается, – доба-
вил ветеран.

Помощь донбАССу
Ямал продолжит поддержи-

вать подшефные территории. 
В прошлом году северяне со-
брали для жителей Донбасса 
тысячу тонн гуманитарной по-
мощи. В Волновахском муници-
пальном округе за 2,5 года ямаль-
ские строители отремонтировали 
более 200 многоквартирных до-
мов для трех тысяч семей, вос-
становили около 100 социальных 
объектов. В начале года зарабо-
тал центр «Северный характер», 
две недели назад в новом зале 
провели первые крупные сорев-
нования по самбо памяти Героя 
России Владимира Жоги. 

С прошлого года Ямал по-
могает и разрушенной Авдеев-
ке. В работе – четыре многоквар-
тирных дома на 200 квартир и 
здание местной администрации, в 
нем откроют МФЦ, управления 
соцзащиты и Социального фонда.

По итогам ежегодного 
доклада Дмитрий 
Артюхов дал 
ряд поручений. 
Они касались 
строительства, 
социальной 
поддержки, развития 
здравоохранения. 

Продолжение – стр. 4–5. 

депутаты Заксобрания 
ЯнАо поддержали 
инициативы, прозвучавшие 
в ежегодном докладе главы 
округа. Парламентарии 
прокомментировали основные 
моменты выступления. 

Спикер ямальского парламен-
та Сергей Ямкин отметил, что в 
отчете Дмитрия Артюхова зада-
ны четкие стандарты социально-
экономического развития терри-
тории, они должны стать основой 
будущих решений. Главный век-
тор остается прежним – повы-
шение качества жизни северян.

– Отчет Губернатора показал 
высокую эффективность работы 
регионального правительства по 
всем ключевым направлениям. Мы, 
депутаты Заксобрания, видим, что 
поставленные задачи не просто вы-
полняются, а перевыполняются. 
Это касается и поддержки наших 
военнослужащих, и помощи Дон-
бассу, и, конечно, повышения каче-
ства жизни ямальцев. Задача депу-
татского корпуса – законодательно 
обеспечить реализацию новых 
инициатив и продолжить движение 
к развитию Ямала и России, – от-
метил Сергей Ямкин.

Мнение спикера разделили 
представители депутатских 
фракций ямальского парламен-
та. Они заявили о поддержке 
стратегии, целей и курса разви-
тия арктического региона.  

– Сделать Ямал лучшей терри-
торией для проживания, ведения 
бизнеса, путешествий, рождения 
и воспитания детей – задача как 

Законодательная 
поддержка от депутатов

исполнительной, так и законода-
тельной ветвей власти. Будем 
работать, чтобы Ямал и дальше 
был на высоте, – заверил руково-
дитель фракции «Единая Россия» 
Виктор Казарин.

– Недавний Арктический фо-
рум КПРФ в Салехарде подтвер-
дил динамичное развитие Ямала. 
Однако решение ключевых про-
блем Арктики невозможно без 
поддержки федерального цен-
тра – наши рекомендации пере-
даны, партия КПРФ готова при-
нимать активное участие в 
дальнейшем развитии Ямала и 
страны в целом, – сообщила руко-
водитель депутатской фракции 
партии КПРФ Елена Кукушкина.

– Сегодня, когда мир сталки-
вается с новыми вызовами, осо-
бенно важно, что Губернатор 
уделяет первостепенное внима-
ние безопасности региона. От-
радно видеть, что ямальские 
власти четко придерживаются 
этого принципа, обеспечивая не 
только физическую безопас-
ность, но и создавая комфортные 
условия для жизни. Это наши 
общие цели, которые мы будем 
поддерживать в законотворче-
ской деятельности, – отметил 
глава фракции ЛДПР Денис 
Садовников.

– Населению в целом и нам, 
депутатам, было важно услы-
шать о сохранении и продолже-
нии работы над стратегически-
ми задачами. Ямал сохраняет 
ресурсы для развития разно-
образной и полноценной инфра-
структуры проживания в регио-
не, – подчеркнул руководитель 
депутатской фракции партии 
«Справедливая Россия» Мак-
сим Лазарев.

обеспечение жителей 
красноселькупского района 
продуктами стало одной 
из тем обсуждения на встрече 
губернатора Ямала с главой 
муниципалитета Юрием 
Фишером. дмитрий Артюхов 
поручил держать вопрос 
на личном контроле.

ПодробноСти

Продовольствие для сельчан
– Внимание уделили теме 

обеспечения жителей продо-
вольствием: в период обустрой-
ства зимника эта проблема стоя-
ла очень остро для отдаленных 
труднодоступных поселков. 
Впереди распутица, на людей 
это не должно влиять, – отметил 
глава Ямала.

В числе актуальных для тер-
ритории вопросов – благо-
устройство. В прошлом году в 

райцентре открыли научную 
детскую площадку, еще одну 
реконструировали. В 2025-м 
капитально отремонтируют пло-
щадь «Дружба» и обустроят 
природный родник в селе Ратта. 
В Тольке завершили благо-
устройство дворовой территории 
двух улиц и детской площадки, 
появились новые муралы.

В Красноселькупе строят мно-
гоквартирный дом на 62 кварти-

ры. До конца года под снос 
пойдут 9 аварийных домов, жи-
лищные условия смогут улуч-
шить 50 семей. Всего пере-
селения ожидают 200 семей 
района.

В районе отмечен рост малого 
бизнеса, работают более 160 пред-
п р и н и м а т е л е й .  О с н о в н а я 
часть – в сфере потребитель-
ского рынка и розничной тор-
говли.

на Ямале собираются 
ужесточить ответственность 
за ненадлежащее обращение 
с домашними питомцами. 
изменения планируют 
внести в региональный закон 
«об административных 
правонарушениях».

Новшества коснутся обяза-
тельной регистрации живот-
ных в государственных ветери-
нарных клиниках. По закону на 
это отводится две недели с 
момента приобретения или 
ввоза питомца на территорию 
округа и три месяца – для ново-
рожденных животных. С 1 сен-
тября 2026 года за нарушение 
требования владельцам будет 
грозить штраф от 1 до 2,5 тысячи 
рублей.

С мая этого года хозяев, до-
пускающих самовыгул собак, 
будут штрафовать на сумму от 
2,5 до 4 тысяч рублей. За повтор-
ные нарушения в течение года 
заплатить придется до пяти ты-
сяч рублей. Меры направлены 
на повышение культуры содер-
жания домашних животных, 
снижение числа бездомных пи-
томцев и случаев нападений на 
людей.

Самовыгул 
обойдётся 
дороже

на Ямале перестраивают работу участковых служб. 
до конца года в больницах округа внедрят единый механизм 
работы с упором на диспансерную группу. 

Все участковые терапевты и педиатры Ямала пройдут обучение 
в Москве. Первая группа специалистов уже побывала в кадровом 
центре столичного департамента здравоохранения. В 2025 году 
на учебу планируют направить 195 терапевтов, в следующем – 
193 педиатра. Ожидаемый результат работы по совершенство-
ванию первичной диагностики заболеваний – сокращение сроков 
обследований до трех дней.

Ямальские врачи будут учиться 
в Москве

общественные организации 
Ямала реализуют два 
социальных проекта 
в волновахском 
муниципальном округе. 

Гранты губернатора получи-
ли региональная общественная 
организация из Харпа «Центр 
добровольческих инициатив 
Ямала» и «Клуб казачьей куль-
туры «Ямальские казаки» из 
Надыма. Общий объем финан-
сирования – более пяти мил-
лионов рублей.

Центр добровольческих ини-
циатив предложит волновах-
ским педагогам развитие про-
ектной деятельности в сфере 
образования. В подшефной шко-
ле ямальцы проведут семинары 
и тренинги для педагогов и уче-
ников. По итогам обучения ор-
ганизуют конкурс мини-грантов. 
Проект «Дерево сильно корня-
ми, а Русь – казаками!» направ-
лен на популяризацию казачьей 
культуры. Северяне проведут в 
Волновахе, селах Зачатовка и 
Злотоустовка серию патриоти-
ческих концертов. Приступить 
к реализации проектов планиру-
ют в апреле.

ЧетырнАдцАтый 
мунициПАлитет

Общественники 
Ямала получили 
гранты 
на соцпроекты 
в Волновахе
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Дмитрий Артюхов: «Ямал должен   развиваться и строиться»
В округе за пять лет возведут миллион квадратных метров жилья

Ямальцы своим трудом 
вносят ключевой вклад 
в энергобезопасность страны, 
в формирование доходов 
бюджета. а значит, достойны 
самых лучших условий 
для жизни, отметил 
Дмитрий артюхов в докладе 
о положении дел в регионе. 
Губернатор назвал пять 
основных приоритетов 
работы – это жилье, дороги, 
медицина, безопасность 
и развитие округа как лучшей 
территории детства.

МиллиоН КВаДратНых 
МетроВ жильЯ
В прошлом году округ ввел 331 тысячу 

квадратных метров жилья, это максималь-
ный показатель за последние 30 лет. Темпы 
предстоит сохранить. Сейчас на Ямале 
строят 253 многоквартирных дома. 

В Салехарде возводят микрорайон 
Обдорский. Там будут жить пять ты-
сяч семей – почти треть населения 
города. Первая тысяча уже отметила 
новоселье.

В Тарко-Сале построен микрорайон 
Южный. Летом в два новых дома перее-
дут еще 300 семей. 

В 2025 году будет полностью решена про-
блема аварийного жилья в Новом Уренгое. 

– Поручаю своему 
заместителю Александру 
Емельянову представить 
программу строительства 
миллиона квадратных 
метров нового жилья 
на ближайшие пять лет, –  
заявил глава региона.

БлаГоустройстВо
Программа благоустройства меняет 

облик городов и небольших поселков. 
Ямальцы – самые активные среди росси-
ян участники голосования за объекты 
комфортной городской среды. 

В прошлом году обустроено более 
50 пространств по всему региону. Сре-
ди них есть знаковые объекты: город-
ской парк в Муравленко, набережная 
озера  Ханто в  Ноябрьске  и  парк 
«Дружба» в Новом Уренгое.

Стартовала новая программа «Мой 
двор». Обновление в виде современных 
и безопасных пространств оценили четы-
ре тысячи семей северян. До конца года 

работа продолжится еще по 20 проектам 
во всех городах Ямала.

– Стало гораздо больше места для 
парковки. Выделены пешеходные дорож-
ки, можно пройти,  не боясь машин. По-
ставили фонари, подключили видеокаме-
ры. Во дворе стало намного безопаснее, 
жильцы довольны, – прокомментировал 
новшества предприниматель, ветеран 
Нового Уренгоя Леонид Пикус.

ДороГи и траНспорт
Еще один приоритет – обновление 

транспортной инфраструктуры региона. 
В Салехарде проектируют новый тер-

минал аэропорта.
 В Ноябрьске совместно с собствен-

ником аэропорта начнется проектирова-
ние нового аэровокзального комплекса. 

В Надыме продолжается обустройство 
взлетно-посадочной полосы и привок-
зальной площади. 

Долгожданное событие для губкин-
цев – открытие железнодорожного 
вокзала в Пурпе.

 Доступность путешествий для ямаль-
цев обеспечивает местная авиакомпания. 
Дети из многодетных семей шестой год 
летают за 2,5 тысячи рублей, таких путе-
шествий – более 110 тысяч, семьи сэко-
номили 140 миллионов рублей. 

фото двора нужно

поДДержКа траДиций
За последние годы на Ямале принято 

много системных решений для поддерж-
ки оленеводства. Губернатор отметил, что 
сейчас дополнительное внимание требу-
ется рыбакам. 

– Прошу депутатов вместе 
с руководством профильных 
департаментов за лето 
встретиться с рыбаками 
по всему Ямалу. Обсудите 
проблемы. Это касается 
и предприятий, и общин. 
Итогом таких встреч должен 
стать перечень конкретных 
предложений для роста 
благополучия рыбаков, – 
дал поручение 
Дмитрий Артюхов. 

НоВое ДлЯ МиГраНтоВ
На Ямал приезжают работать со всей 

страны и из-за рубежа, процент мигрантов 
на рынке труда высок, но впервые в округе 

зафиксировали обеспокоенность жителей. 
С прошлого года для иностранцев в ЯНАО 
действует запрет на работу в сфере транс-
порта. В 2025-м введут еще ряд запретов.

– Поручаю департаменту 
региональной безопасности 
совместно с коллегами 
из правоохранительных 
органов представить 
предложения 
по дополнительным 
ограничениям. Необходимо 
ввести запреты 
по большинству сфер, 
в том числе в образовании 
и здравоохранении. 
Мы должны действовать 
решительно, чтобы 
предупредить потенциальные 
угрозы, – объяснил 
смысл инициативы 
Губернатор ЯНАО.

результаты 
оБслеДоВаНий 
за три ДНЯ
В прошлом году на Ямале начали ра-

боту девять новых медучреждений:
– в Аксарке – современный стационар 

и подстанция скорой помощи;
– в Кутопьюгане – врачебная амбула-

тория;
– в Гыде и Самбурге – участковые 

больницы;
– в Харампуре и Халясавэе – фельдшер-

ско-акушерские пункты;
– в Новом Уренгое – современные 

радиология и хирургия.
Завершается строительство новой 

детской поликлиники и стационара в 
Тарко-Сале, участковой больницы в Ко-
ротчаево, инфекционного и противоту-
беркулезного отделений в Тазовском, 
врачебной амбулатории в Шурышкарах 
и участковой больницы в Ныде. Готовят-
ся к переезду в новое здание медики 

фото двора нужно

МОЙ ДВОР
2024 год –

17 дворов
для 4000 семей

+
20 дворов
для 5500 семей
в 2025 году

что делаем?

обновляем  фасады домов

строим парковки

создаем игровые 
пространства

обеспечиваем 
безопасность
и комфорт 
во дворе
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По информации пресс-службы Губернатора ЯНАО



«Красный Север»
ks-yanao.ru

522 марта  2025 г., № 11

Крупным планом

Дмитрий Артюхов: «Ямал должен   развиваться и строиться»
Штаты больниц округа пополнили 
136 квалифицированных 
докторов, среди них – уникальные 
специалисты. Впервые в истории 
количество врачей в ЯНАО 
превысило три тысячи человек. 

Многодетные семьи – гордость 
Ямала, таких в округе 
почти 17 тысяч. Среди мер 
поддержки – электронные 
сертификаты для покупки одежды 
и школьных принадлежностей, 
им воспользовались десятки 
тысяч детей. Стал доступнее 
реабилитационный сертификат для 
особенных малышей, 
за прошлый год их получили 
250 человек.

Ямал – в лидерах рейтинга 
Всероссийской олимпиады 
школьников. В прошлом сезоне 
награды завоевали 19 юных 
талантов, впервые за много лет 
в копилке – победы по физике, 
истории и биологии. По итогам 
ЕГЭ – кратный рост числа 
стобалльников, в том числе 
по профильной математике. 

Ямальцы – на связи. Устойчивый 
сигнал обеспечен на большей 
части дороги Салехард – Надым, 
быстрый интернет доступен 
в Салемале, Панаевске, Яр-Сале, 
Белоярске, Кутопьюгане, поселках 
Нори и Зеленый Яр. 

В Крыму построят круглогодичный 
детский лагерь «Ямалия». 
Это позволит обеспечить путевками 
большее количество юных северян.

В городах-юбилярах возведут 
новые объекты: в газовой 
столице – арт-центр «Газ» 
с концертным залом 
на 1100 зрителей, в Салехарде – 
«Ямал-Арену», в Ноябрьске – 
крупнейшую в ЯНАО поликлинику.

скорой помощи и центра медицины ката-
строф Салехарда. 

Следующая цель – создать на Ямале 
лучшую первичную диагностику.  Губер-
натор обозначил новую задачу: северяне 
должны получать результаты МРТ, КТ и 
УЗИ за три рабочих дня. 

Дмитрий Артюхов назвал еще одну 
важную задачу – сохранить здоровье 
зрения у детей.

– Департаменту 
здравоохранения поручаю 
разработать специальную 
программу: оснастить 
современным оборудованием 
кабинеты охраны зрения 
и привлечь в наш регион 
профессиональных 
офтальмологов, – сказал 
глава округа.

Для мам и малышей
Ямал – на третьем месте по рождае-

мости среди регионов России (+15,2 % 
по данным на ноябрь 2024 года). Резуль-
тат предстоит удержать. На повышение 
благополучия семей работают все сферы. 
Молодожены округа третий год получа-
ют сертификаты на расширенный скри-
нинг. По количеству выполненных про-
цедур ЭКО Ямал занимает второе место 
в стране. Востребованы генетические 
тесты, в общей сложности провели более 
12 тысяч исследований. Теперь они до-
ступнее для семейных пар, округ взял на 
себя 80 % затрат.

За пять лет семьи с новорожденными 
получили 34 тысячи подарочных ком-
плектов. Родителям, которым уже вруча-
ли коробку, положен электронный серти-
фикат на 37 тысяч рублей. В 2025 году 
комплект всего необходимого для мамы 
и новорожденного малыша будут дарить 
в роддоме, идею предложила жительни-
ца Губкинского Любовь Петовраджи. 
Она объяснила, зачем это нужно. 

– В такую коробку могут входить пред-
меты, которые обычно собирают женщи-
ны на роды. Не всегда роды случаются по 
плану, бывает, когда происходят внезап-
но. Поэтому будет здорово, если удастся 
собрать подобную коробку, – заметила 
молодая мама.

ОбнОвлённые 
прОстранства 
Для шКОльниКОв и гранты 
Для учителей
В прошлом году на Ямале открыли шесть 

новых школ и девять – после реновации. В Но-
ябрьске почти год работает первый на Ямале 
кванториум, дети получают дополнительное 
образование в инженерном, компьютерном 
и техническом направлениях. 

Открыли детский сад в Антипаюте, на 
очереди сдача в экплуатацию еще трех – в 
Ханымее, Мысе Каменном и Самбурге. 
Новая школа начнет работу в Губкин-
ском, в Новом Уренгое – второй в округе 
кванториум и общежитие для студентов 
колледжа. Предстоит завершить строи-
тельство спального корпуса для школы-
интерната в Гыде. По программе ренова-
ции обновят еще 13 школ округа.

В округе утвердили программу разви-
тия математического образования с углу-
бленным изучением предмета. Сориенти-
роваться в выборе будущей профессии 
помогает проект «Старшая школа», а при-
влечь лучших выпускников педагогиче-
ских вузов и опытных учителей к работе 
в ямальских школах – система грантов.

– В дополнение к этому 
поручаю департаменту 
образования округа 
учредить грант в размере 
500 тысяч рублей для 
победителей регионального 
этапа конкурса «Учитель года 
Ямала», – отметил 
Дмитрий Артюхов.

массОвый спОрт 
Округ второй год подряд – абсолют-

ный лидер всероссийского рейтинга ГТО. 
Для занятий массовым спортом строят 
новые объекты: в Новом Уренгое – 
«Факел-Арену» для мини-футбола, в 
Ноябрьске – центр для игровых видов 
спорта, в Губкинском – ледовый корт.

Расширяется сеть залов единоборств 
«Северный характер». В прошлом году 
открыли четыре новых – в Яр-Сале, 
Новом Уренгое, Ноябрьске и Губкин-
ском. В этом году заработает крупней-
ший центр в Тарко-Сале, а также в Му-
равленко и Мужах.

– С 2025 года в регионе запустят програм-
му «Земский тренер». Специалисты, которые 

переедут в сельскую местность, смогут по-
лучить выплату до одного миллиона руб-
лей, – сообщил Дмитрий Артюхов.

Юбилеи гОрОДОв
2025-й – особенный для Ямала и всей 

страны, это год 80-летия Великой Побе-
ды, Год защитников Отечества в России, 
Год героев на Ямале и юбилеев сразу трех 
городов: Новый Уренгой и Ноябрьск от-
метят 50-летие, окружной столице ис-
полнится 430 лет.

Для каждого из городов-юбиляров 
готова большая программа развития с 
введением в строй знаковых объектов. 

– Наш Ямал – молодой, сильный, уве-
ренный регион с огромными возможно-
стями. И все, что мы вкладываем в его 
развитие, он приумножает и возвращает 
нам сполна, – отметил Дмитрий Артюхов, 
поблагодарив земляков за созидательный 
труд на благо округа. 

ЯМАЛ – 
ЦЕНТР 

ГАЗОВОЙ 
ДОБЫЧИ

ДОБЫЧА ПРИРОДНОГО ГАЗА
млрд м3

2020        2021       2022      2023     2024

558
622,3

529,4
481,8521,7

ДОБЫЧА ГАЗОВОГО 
КОНДЕНСАТА
млн тонн

2020        2021       2022      2023     2024

26,5 29,2
33,5 31 32,7

+
8 %

+
5,5 %

ДОБЫЧА НЕФТИ
млн тонн

2020        2021       2022      2023     2024

36,137,5 37,337,5 37,9

+
5 %

ПРОИЗВОДСТВО
СПГ
млн тонн

37,1

18,7
19,6

21 20 22

+
10 %

2020        2021       2022      2023     2024

Четыре новых кабинета охраны зрения детей откроют в Лабытнанги, Тазовском, 
Новом Уренгое и Салехарде. Их оснастят современным оборудованием для 

диагностики и лечения.
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По информации пресс-службы Губернатора ЯНАО

МНОГОДЕТНЫЕ СЕМЬИ

рост
в 3,5 раза

10 508
5524

16 956

2010 2016 2024

каждая 4 семья – 
многодетная

По информации пресс-службы 
Губернатора ЯНАО
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Жилищный Капитал 
Для мОлОДых семей
 С 1 января региональная программа 

«Молодая семья» пересмотрена в поль-
зу супругов с детьми. Родители первен-
ца в возрасте до 30 лет получат три 
миллиона рублей. Рождение малышей 
у северян до 35 лет дает право на вы-
плату в размере полутора миллионов 
рублей.

– Мы назвали новую программу «Жи-
лищный капитал молодой семьи». Собствен-
ная квартира или дом для молодых родите-
лей – главная цель этого вида региональной 
помощи, – сообщил Дмитрий Артюхов.

Все участники прежней программы 
«Молодая семья» и «36+», уже находя-
щиеся в списках, получат поддержку на 
объявленных ранее условиях. 

Губернатор округа остановился на ключевой роли 
Ямала в развитии всей Арктики как фундамента 
экономического успеха России. Нефтегазовые 
компании работают стабильно, несмотря 
на внешние вызовы и ограничения. Более 
того, им удалось нарастить объемы добычи 
углеводородов: рост по газу – более 8 %, 
по нефти – более 5 %.



«Красный Север»
ks-yanao.ru

6 22  марта 2025 г., № 11

Благоустройство 

Оксана Киселева
ДОрОги

Ямал входит в десятку 
лучших регионов россии 
по качеству автомобильных 
дорог. Нормативному 
состоянию соответствуют 
более тысячи километров 
главной региональной 
трассы. В 2024 году 
дорожники обновили 
200 километров пути 
от Карамовского поста 
на границе ЯНАО и ХМАО 
до губкинского. В этом году 
темп предстоит сохранить. 
Подробно о том, что 
сделано, и о планах на 2025-й 
журналистам рассказала 
замдиректора департамента 
транспорта и дорожного 
хозяйства региона 
Светлана гиллих.

 
От «южНыХ ВОрОт» 
ЯМАлА 
ДО гуБКиНСКОгО 
– По региональной трассе 

хочу сказать, что стартовали мы 
с меньшими задачами, учитывая 
короткий строительный сезон, а 
выполнили с максимальными. 
Изначально собирались сделать 
чуть более 100 километров.  
На участке от границы регионов 
до Губкинского остались в рабо-
те несколько мостовых соору-
жений, но линейная часть, сама 
дорога, полностью соответ-
ствует норме, – подчеркнула 
Гиллих. 

К наиболее важным объек-
там относится также участок 
Ныда – Пангоды. Там в 2024-м 
начали сложную и долгосроч-
ную реконструкцию, успели 
отремонтировать три киломе-
тра. В этом году в планах – еще 
14. Всего за три года планирует-
ся реконструировать 40 кило-
метров дороги. 

– И, как всегда, достаточно 
масштабные работы мы прово-
дим на дороге Надым – Сале-
хард. Более 50 километров вы-
полнили за сезон. При этом 
стоит отметить, что мы рабо-
таем и на участке с щебнем: это 
одна задача – устраивать ас-
фальтобетон для комфорта 
проезда наших пользователей. 
И еще одна важная, сложная 
задача – устранять просадки на 
тех участках, которые уже есть 
в асфальтобетоне, – добавила 
заместитель директора депар-
тамента. 

 
МуНициПАлитеты 
Не ОБижеНы
Бум строительства дорог и в 

целом благоустройства на Яма-
ле начался в 2019 году. Несмо-
тря на короткий северный сезон 
активных работ, внимание 
уделяется каждому го-
роду и поселку. 

Северный подход к строительству  дорог
Какие трассы отремонтируют на Ямале в 2025 году

Так, в начале прошлого года 
была поставлена задача отре-
монтировать во всех 13 муници-
пальных образованиях не менее 
84 километров дорог. Но затем 
регион получил дополнительное 
финансирование, что позволило 
обновить 113 километров.

– Это достаточно большой 
прирост, практически на 30 % 
объемы работ были увеличены, и 
с этими задачами муниципалите-
ты справились. В Салехарде сде-
лали ремонт дороги микрорайона 
Удача и построили участок на 
улице Ямальской. В Лабытнанги 
завершили строительство проезда 
к спортивному комплексу в по-
селке Харп. В Новом Уренгое 
приступили к реконструкции 
улиц Геологоразведчиков, Таеж-
ной и Магистральной, это пере-
ходящие объекты, которые мы 
закончим в этом году, – перечис-
лила Светлана Гиллих.

По ее словам, объектов очень 
много, в том числе выполняются 
поручения по итогам Честного 
маршрута главы региона, и «ни-
кто из муниципалитетов не 
обижен». По итогам 2024 года в 
тройку лидеров по выполнению 
дорожных работ вошли Но-
ябрьск, Надымский и Красно-
селькупский районы.

В этом году планируется  
отремонтировать более 90 кило-
метров региональной сети  
дорог. Из крупных объектов –  

15-километровый 
участок дороги Губ-
кинский – Пурпе, в том 
числе два моста. На участке 
Коротчаево – Новый Уренгой 
сделают 14 километров дорог.  
В Губкинском основное вни-
мание уделят ремонту улично-
дорожной сети поселка Пур-
пе. В муниципалитетах ремонт 
пройдет на 74 километрах  
дорог.

 
СПецифиКА 
ДОрОжНыХ рАБОт 
НА СеВере
Короткое лето подстегивает 

подрядчиков действовать бы-
стро. Важно успеть заключить 
контракт, приступить к работе 
и выполнить ее. 

– Основная задача, кото-
рую ставим перед всеми за-
казчиками как регионального 
уровня, так и муниципалите-
тов, – это своевременная кон-
трактация. Уже в первом квар-
т а л е  в с е г д а  с т а р а е м с я 
обеспечить если не 100% объек-
тов, то по максимуму. Это по-
зволяет подрядному комплексу 
доставить материалы вовремя, 
ведь у нас 90% успеха зависит 
от того, насколько вовремя ты 
завез плиту и щебень – наши 
основные дорожно-строи-

тельные материалы – и догово-
рился с поставщиками по биту-
му. Потому что за битумом в 
летний сезон буквально вся 
страна стоит в очереди, – пояс-
нила гостья пресс-центра  
«Север-Пресс». 

Четкому выполнению задач 
способствует то, что на Ямале 
уже сформирован устойчивый 
пул подрядчиков. По словам 
Светланы Гиллих, все компа-
нии давно на рынке и понимают 
сложности сезона. Есть серьез-
ные крупные организации с 
большими объемами работ, где 
специалисты трудятся кругло-
суточно. Это вторая составляю-
щая успеха – не упустить све-
товой день и сезон. 

– Надо понимать сложность 
не только нашего короткого 
строительного сезона, но и то, 
что Ямал – уникальный регион. 
У нас дорога, как мы ее называ-
ем, однохордовая, объездов нет. 
Когда нужно отремонтировать 
дорогу, максимум, что мы 
можем сделать – это ра-
ботать на половине 

проезжей части, потому что на 
каждом участке устраивать вре-
менные объезды – очень дорого 
для бюджета. На мостовых соо-
ружениях, естественно, мы идем 
по этому пути, но что ка-сается 
линейной части, сделать объезд 
для каждого участка – все равно 
что построить параллельно еще 
одну дорогу. Поэтому, я думаю, 
люди понимают наши условия и 
будут с уважением относиться к 
нашим подрядчикам и к самой 
ситуации ремонта, – сказала 
Гиллих. 
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Светлана Гиллих: 
«Каждый этап надо 
контролировать. Поэтому 
привлекаем независимый 
строительный контроль. 
Они присутствуют 
круглосуточно на объектах».

Гарантийный срок обслуживания 
дорожного полотна в ЯНАО – 
до 12 лет.

За 2025 году на Ямале отремонтируют 
более 90 километров региональной 
сети дорог.

Для ремонта дорог в ЯНАО применяют 
особые технологии с учетом особенностей грунта 

Крайнего Севера.

В январе с улиц ямальских городов 
вывезли миллион кубометров снега.

Ноябрьск, Надымский  
и Красноселькупский районы – в лидерах 

по дорожным работам в 2024 году.

Ф
от

о:
 А

ле
кс

ан
др

 Ч
ир

ва

Ф
от

о:
 Ю

ли
я 

Чу
ди

но
ва



«Красный Север»
ks-yanao.ru

722  марта 2025 г., № 11

Благоустройство 

Северный подход к строительству  дорог
«Подрядчик знает, 
что сПрашивают 
за каждый этаП»

Асфальтобетонная 
смесь не сильно от-
личается от той, что 
используют дорож-
ники в средней по-

лосе России. Важнее 
то, как организована 

система контроля каче-
ства. На Ямале действует 

многоуровневая система такого 
контроля, и она поначалу вызы-
вала вопросы у подрядчиков.

– Они говорили: «Нас нигде 
так не контролируют и не спра-
шивают, как у вас в субъекте».  
К сожалению, у подрядных орга-
низаций иногда скорость преоб-
ладает над желанием выполнить 
качественно. Поэтому на всех 
наших объектах мы привлекаем 
не только технического заказчи-
ка, но и в обязательном порядке 
независимый строительный 
контроль. Контроль абсолютно 
всех циклов и практически кру-
глосуточно, – отметила спикер. 

Самый первый этап контро-
ля – доставка материалов на 
объект. Важно проверить, что 
именно завезли и насколько 
к а ч е с т в е н н ы й  м а т е р и а л .  
В предыдущие годы были слу-
чаи, когда в регион приходили 

составы с щебнем, не соот-
ветствовавшим ожидани-

ям. Бывало, что ма-

шины с битумом разворачивали 
обратно на завод: пробы на кон-
трольном этапе показывали, что 
из него нельзя делать асфальто-
бетон.

Каждый материал, входящий 
в смесь для покрытия, проверяет-
ся. Сроки гарантийного ремонта 
на Крайнем Севере более дли-
тельные и жесткие – до 6-12 лет. 
Если люди видят рабочих на 
участках, где в прошлом году про-
шел ремонт, это вовсе не означает, 
что он был сделан плохо. Скорее 
всего, подрядчик устраняет недо-
четы по гарантии.

– Когда подрядный ком-
плекс знает, что спрашивают 
именно так, то хочешь не хо-
чешь, а работу свою перестраи-
вают. Обычно после схода снега 
мы выезжаем на объекты в 
июне, фиксируем дефекты и 
даем срок на их устранение. 
Асфальтобетон не переделыва-
ем, таких ситуаций не было. 
Бывает, что обочину надо до-
сыпать, уплотнить или барьер-
ное ограждение подправить.  
Но если подрядчик планирует 
работать на нашем рынке и в 
принципе участвовать в торгах, 
то в его интересах не переделы-
вать бесплатно то, что сделано 
ранее, – считает Гиллих.

Такой подход руководства 
ЯНАО, финансовая дисципли-
на и успешное участие в реали-
зации нацпроекта «Безопасные 
качественные дороги» отмече-

ны на федеральном 
уровне. Регион вхо-
дит в топ-10 субъек-
тов РФ по качеству 
автомобильных до-
рог. Дважды, в 2022 
и 2024 годах, зам-
пред правительства 
РФ Марат Хуснул-
лин вручал ямаль-
цам символический 
«Золотой каток» за 
достижение наи-
лучших показате-
лей нацпроекта.

 
Города 
осоБоГо 
внимания 
Три ямальских 

города-юбиляра – в 
центре внимания по 
всем направлениям, 
в том числе и в пла-
не дорожных работ. 
В прошлом году в 
Новом Уренгое об-

новили 17 километров, в Сале-
харде и Ноябрьске – по 11. В 
2025-м в окружной столице на-
мечена реконструкция участка 
объездной дороги от Молодеж-
ной до кругового движения, 
начнется капремонт улицы На-
бережной. В Новом Уренгое 
завершат ремонт трех участков 
дороги, которые начали в про-
шлом году, и проведут капре-
монт улицы 26-го съезда КПСС. 
В Надыме завершат реконструк-
цию на въезде в город и на улице 
Топчева.

 
Про снеГ и реаГенты
Журналисты обратили вни-

мание на рост числа обращений 
ямальцев по поводу качества и 
оперативности уборки послед-
ствий снегопадов в этом году. 
Светлана Гиллих подтвердила, 
что обращений стало больше в 
2,5 раза, а в некоторых муни-
ципалитетах даже в шесть раз. 
Но и снега в январе 2025-го 

выпало в два раза больше, чем 
в начале 2024-го. Поэтому ян-
варь выдался горячим для до-
рожных служб округа.

– Часто бывает, что осадки 
захватывают, например, восточ-
ную часть региона. А здесь – од-
номоментно и практически всю 
территорию. Январь был именно 
таким, во всех городах увеличи-
лось количество обращений. 
Наверное, можно сделать вывод, 
что люди привыкли к быстрому 
реагированию служб и стали жа-
ловаться, почему сегодня не так. 
Если в январе 2024 года из всех 
наших восьми городов было вы-
везено 680 тысяч кубических ме-
тров снега, то за январь 2025-го – 
более миллиона. И это ведь не 
просто: сначала надо собрать, по-
грузить. Не так быстро все, конеч-
но, произошло, как хотели люди, 
но меры, я считаю, были приня-
ты, – сказала Гиллих.

По ее словам, обычно в муни-
ципалитетах задействовано 
около 250 единиц техники.  
В январе пришлось привлекать 
сторонние организации, в итоге 
на улицы вышло до 500 спецма-
шин. Кроме того, вместе с муни-
ципалитетами проанализирова-
ли, какой у них ресурс, техника 
и как ее правильно задейство-
вать в работе по технологиче-
ской карте. И как раз с января 
все работы, которые выпол-
няются подрядной организаци-
ей по контракту, начали фикси-
ровать в цифровом режиме. Это 
повысило оперативность реаги-
рования. 

– Достаточно быстро подряд-
чик получает информацию, куда 
ему выйти и что сделать. Но хо-
чется, чтобы и жители понимали: 
во всех городах существует оче-
редность очистки. В первую 
очередь мы работаем на цен-
тральных улицах, где интенсив-
ность движения выше, потом уже 
идем в отдаленные районы, – до-
бавила Светлана Николаевна. 

Отвечая на вопрос о примене-
нии «химии» на городских доро-
гах, она пояснила, что реагенты 
используются минимально и толь-
ко в сложные периоды темпера-
турных скачков. Все материалы 
сертифицированы, и с учетом 
первой дорожно-климатической 
зоны к ним предъявляются до-
полнительные требования. 

По словам заместителя ди-
ректора департамента, еще  
10 лет назад потребности в реа-
гентах практически не было. 
Сейчас климат поменялся. На 
Ямале чаще стали возникать 
ситуации перехода температур-
ного режима, когда без «химии» 
не справиться.

– Все-таки мы 
отвечаем 
за безопасность 
дорожного движения,
и только реагенты 
спасают в этой 
ситуации, расплавляют 
корочку льда 
и позволяют безопасно 
передвигаться. 
На дорожное покрытие 
они точно не влияют, – 
заявила Гиллих.

В январе с улиц ямальских городов 
вывезли миллион кубометров снега.

Ноябрьск, Надымский  
и Красноселькупский районы – в лидерах 

по дорожным работам в 2024 году.
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Образование 

Ямальские учреждения среднего профобразования:  где и чему учат в регионе

С 2025 года преподаватели технической направленности, 
приступившие к работе в колледжах Ямала после 1 января, 
могут претендовать на ежемесячную компенсацию аренды жилья.

Колледжи нового уровня

В колледжах 
работают три 

корпоративных 
ресурсных центра, 

оснащенных 
оборудованием, 

аналогичным 
производственному. 

Специалистов ТЭК 
готовят в шести учреждениях 
среднего профессионального 

образования. 

65 направлений СПО открыто 
в ямальских колледжах.

По итогам 2024 года округ занял 
четвертое место в рейтинге 
Минпросвещения России 
по синхронизации программ СПО 
и потребностей экономики региона. 

Муравленковский 
многопрофильный колледж

Ямальский 
многопрофильный колледж

Ноябрьский колледж профессиональных 
и информационных технологий

Надымский профессиональный колледж

Филиал Ямальского многопрофильного 
колледжа в г. Лабытнанги

Новоуренгойский 
многопрофильный колледж

Газпром техникум Новый Уренгой

Новоуренгойский филиал 
Уральского регионального колледжа

Семен Пашкевич
ПрОфОриентация

На Ямале решили создать лучшую в  стране систему профессионального образования

Колледжи в регионе 
модернизируют. такое 
поручение дал губернатор 
янаО Дмитрий артюхов.

До конца года отремонтируют 
четыре объекта: учебно-бытовой, 
производственный и учебный 
корпуса в Ноябрьске и учебный 
корпус в Лабытнанги.

В Новом Уренгое приступили 
к чистовой отделке общежития 

на 400 мест для студентов и пре-
подавателей многопрофильного 
колледжа. К новому учебному 
году будет обустроен полигон, а 
в колледж приобретут 18 единиц 
спецтехники: автогрейдеры, экс-
каваторы и бульдозеры. На них 
каждый год будут обучать более 
800 человек по 18 программам 
профподготовки. Сейчас в 
учреждении обучается 1350 сту-
дентов по 25 специальностям.

Проектируются два совре-
менных студенческих кампуса. 
В Ямальском многопрофильном 
колледже Салехарда – на 600 
мест, и два корпуса общежитий, Ф
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2290 абитуриентов приняты на бюджетные 
места.

Каждый второй абитуриент выбирает технические 
специальности.

240 дополнительных мест по техническим профессиям 
и специальностям СПО станут доступны для абитуриентов 
за счет бюджета округа.

83% выпускников трудоустраиваются в первый год после 
окончания.

В них обучаются более 10 000 студентов.
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∎ Капитально отремонтировали 
пять зданий.

∎ Открыли нефтегазовые полигоны в Муравленко 
и Новом Уренгое для практической подготовки студентов.

∎ Запустили центры опережающей профессиональной подготовки 
в Новом Уренгое и Ноябрьске.

∎ Работают четыре корпоративных ресурсных 
учебных центра, созданных с предприятиями ТЭК. 
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Вера Демченко
ИнИцИатИВа

Образование 

В 2024 году на базе Новоуренгойского многопрофильного 
колледжа открылся Центр опережающей профессиональной 
подготовки, первый был запущен в 2023 году в Ноябрьске. 
За время работы центров более 3,5 тысячи студентов 
и работников предприятий прошли переподготовку 
по направлениям ТЭК.

По материалам департамента образования ЯНАО подготовил Семен Пашкевич.
Инфографика: Жанна Ковязина

Школьникам 
из тазовского, Пуровского, 
Красноселькупского 
и надымского районов 
расскажут о мире профессий. 
До конца марта более 
50 учеников школ-интернатов 
побывают в четырех 
ямальских колледжах.

 
Ученики 8–9 классов из чис-

ла коренных северян посетят 
учреждения среднего профес-
сионального образования в 
Салехарде, Новом Уренгое, 
Тарко-Сале и Надыме. Для 
участников профориентацион-
ных туров подготовили насы-
щенную программу: мастер-
классы, экскурсии, пробные 
уроки и практикумы. Школьни-
ки узнают больше о специаль-
ностях, которым обучают в 
колледжах, и пройдут профес-
сиональные пробы.

1999

Тарко-Салинский 
профессиональный колледж

Ямальский 
многопрофильный колледж

Ноябрьский колледж профессиональных 
и информационных технологий

Губкинский 
профессиональный колледж

Филиал Ямальского многопрофильного 
колледжа в г. Лабытнанги

Новоуренгойский 
многопрофильный колледж

Новоуренгойский филиал 
Уральского регионального колледжа

1981

2023

2003

2006

1985

1988

1982

2017

Профтур для школьников
Особое внимание уделят зна-

комству с образовательным 
кластером «Профессионали-
тет». Он создан два года назад, 
проект победил в федеральном 
грантовом конкурсе Минпро-
свещения России. Кластер объ-
единяет четыре колледжа: Но-
воуренгойский, Надымский, 
Ноябрьский и Ямальский мно-
гопрофильный, а также 14 ком-
паний и организаций, работаю-
щих в индустрии туризма и 
гостеприимства. По программам 
«Профессионалитета» обучают 
390 студентов. Они получают 
востребованные на рынке труда 
специальности.

Расскажут школьникам о 
комплексных мерах поддержки. 
Для детей тундровиков, желаю-
щих учиться в колледжах, пред-
усмотрены образовательные 
сертификаты и дополнительные 
места при поступлении. Отлич-
никам и хорошистам из числа 
коренных северян выплачивают 
стипендии губернатора Ямала в 
размере 10 тысяч рублей.

На Ямале решили создать лучшую в  стране систему профессионального образования

2023

где смогут разместиться при-
мерно 800 студентов. А в Тарко-
Сале кампус будет рассчитан на 
800 мест, его поможет построить 
компания «НОВАТЭК». Воз-
ведут и общежитие на 500 мест. 
Проект трансформации коллед-
жа в отраслевой центр подготов-
ки кадров для топливно-
энергетического комплекса стал 
победителем конкурса «Про-
странство будущего» на между-
народной выставке-форуме 
«Россия» в прошлом году. 

Для учащихся колледжа обо-
рудуют шесть полигонов с неф-
тегазовым, строительным, сва-

рочным, автотранспортным и 
промышленным оборудованием, 
для студентов будут доступны 
полигоны для работы с БПЛА и 
VR-технологиями. Более 30 ла-
бораторий и мастерских позво-
лят студентам получать практи-
ческие  навыки на  уровне 
современных производственных 
стандартов. 

К 2030 году планируется вы-
пускать более 250 специалистов 
ежегодно по 36 программам, 
включая операторов буровых 
установок, электромонтеров и 
ИТ-специалистов для работы на 
предприятиях ТЭК.

Нефтегазовые полигоны, рас-
считанные на сто человек, от-
крыты для учащихся Муравлен-
ковского многопрофильного 
колледжа и Газпром техникума 
Новый Уренгой. На них студен-
ты могут отрабатывать произ-
водственные процессы на со-
временном оборудовании. 

Сделать Ямал лидером в 
подготовке кадров системы 

среднего профессионального 
образования – один из 

приоритетов работы главы 
региона Дмитрия Артюхова. 

Спрос на обучение в колледжах 
округа продолжает расти.

Ямальские колледжи: 
что изменилось за три года?

∎ 75 сертификатов на обучение выделяется ежегодно для коренных малочисленных 
народов Севера.

∎ 30,5 тысячи рублей получают студенты льготных категорий, деньги можно 
потратить на проживание, питание и одежду.

∎ 10 000 рублей – размер именной губернаторской стипендии.

∎ 8000 рублей – размер стипендии имени Г. П. Богомякова.

∎ 10 000 рублей – размер стипендии НОВАТЭК.

∎ 100 000 рублей – премия для выпускников, сдавших госаттестацию 
в форме демонстрационного экзамена на профильном уровне на 

максимальный балл.

∎ Полная компенсация стоимости обучения предоставляется детям 
участников СВО и студентам из многодетных семей.

ПоДДержкА ДЛЯ ЯмАЛьСких СТУДеНТов
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Строительство

Оксана Киселева
АКценты

 
Ямальцы стали чаще строить 
дома из натурального дерева. 
но эксперты предупреждают: 
древесина, бетон и металл 
скоро подорожают 
на 10–15%. 

 
 
ДОм или КвАртирА?
Эксперты предлагают все 

тщательно взвесить и решить: 
построить свои надежные сте-
ны, но постоянно поддерживать 
дом и хозяйство в порядке, 
включая чистку снега, или ку-
пить квартиру, но слушать со-
седский шум-гам. Как вариант: 
приобрести готовый дом, но, 
во-первых, это может выйти 
дороже, чем построить, а во-
вторых, не исключены под-
водные камни.

Например, за цену каркасни-
ка в семь миллионов рублей 
можно купить уже готовый де-
ревянный дом на 120 квадрат-
ных метров в центре микрорайо-
на Коротчаево в Новом Уренгое. 
За те же деньги предлагают 
двухкомнатную квартиру с ре-
монтом на последнем этаже де-
вятиэтажки. 

– Традиционно приобретение 
частного дома в большинстве 
регионов может выйти дешевле, 
чем покупка квартиры сопоста-
вимой площади. Многие горо-
жане, планирующие переезд, 
хотят не только получить про-
сторное жилье с прилегающим 
земельным участком, но и до-
полнительно сэкономить. Вме-
сто покупки готового объекта 
они предпочитают его постро-
ить, – рассказал директор по 
развитию строительной компа-
нии Константин Злобин.

  
ПОчём эСтетиКА 
и эКОлОгиЯ 
Зима на Ямале долгая и суро-

вая, поэтому строители старают-
ся выполнить максимальный 
объем работ летом. К сезону 
приобретают и привозят мате-
риалы, все планируют и просчи-
тывают. Дом под крышу заводят 
в теплое время года, чтобы по-
том заниматься отделкой.

– В последнее время ямальцы 
стали больше строить домов из 
натурального дерева. Люди чаще 
думают об экологии и эстетике. 
И по цене может выйти дешевле, 
чем из газоблоков и тем более 
кирпича. В конце 2024 года ре-
гиональный рынок просел из-за 
того, что выдачу льготной ипо-
теки приостанавливали. С янва-
ря выдача возобновилась, поэто-
му перед сезоном все чаще 
начинают звонить и интересо-
ваться ценой и условиями воз-
ведения частного дома, – сооб-
щ и л  в л а д е л е ц  о д н о й  и з 
строительных компаний ЯНАО 
Константин Булгаков.

По его словам, дом площадью 
150 квадратных метров со вто-
рым мансардным этажом из 
оцилиндрованного бревна на 
этапе коробки обойдется при-
мерно в семь миллионов ру-
блей. Этап отделки и подведе-
ния коммуникаций начинается 
через год, когда деревянная по-
стройка отстоится и усядет. Это 
обойдется владельцу еще в 2–3 
миллиона, в зависимости от 
того, насколько красиво и до-
рого он захочет обустроить свое 
жилище. 

 
ДОрОже вСегО 
КирПич, ДОСтуПнее – 
гАзОблОКи
Из какого материала лучше 

строить дом мечты? Это один из 
главных вопросов для человека 
или семьи, которые хотят воз-
вести свое жилье. Строят его 
ямальцы не только из экологич-
ного дерева. 

– Самые популярные мате-
риалы при строительстве инди-
видуальных домов –  газо- и 
керамоблок, кирпич, брус. Вос-
требованы и каркасные здания. 
Дом из газоблока, пожалуй, 
один из самых доступных вари-
антов: теплый, экологичный и 
простой в работе, – считает Кон-
стантин Злобин.

К тому же блоков требуется 
меньше, чем кирпича, и можно 
сэкономить на фундаменте – ис-
пользовать облегченный. Кир-
пичное строение обойдется го-
раздо дороже: 1 квадратный 
метр стоит 65,5 тысячи рублей. 
Плюс затраты на более дорогой 
ленточный фундамент и серьез-
ное утепление.

Стоимость материалов может 
меняться от роста ключевой 
ставки, курса валют, принятия 
новых законов и даже от сезон-
ности. Традиционно осенью и 
зимой цены на многие товары 

Как лучше и дешевле построить свой дом на Ямале
Стройматериалы –  это 60% себестоимости дома

ниже, так как сезон строитель-
ства заканчивается, а произво-
дителям и магазинам надо рас-
продать продукцию. Сейчас 
предпосылок к глобальному 
снижению стоимости строитель-
ных материалов не наблюдается, 
говорят эксперты.

  
ДревеСинА, 
бетОн и метАлл 
ПОДОрОжАют
Средняя стоимость строи-

тельства загородного дома или 
коттеджа в Салехарде на онлайн-
сервисе недвижимости «Дом-
клик» варьируется от 2,8 до 13,9 
миллиона рублей. 

цены зависят от:
• вида фундамента;
• сложности проекта;
• наличия террасы, мансарды 
или цокольного этажа;
• площади дома;
• отделки и коммуникаций;
• используемых материалов.

– Ближайшие полгода-год 
будет умеренный рост цен на 
стройматериалы. Это связано с 
увеличением спроса на жилье 
более чем на 3% по сравнению 
с прошлым годом, колебаниями 
цен на сырьевые материалы и 
изменениями в логистике, – дал 
прогноз эксперт по финансовой 
логистике и трансграничным 
расчетам Александр Вайс. 

КуПить землю 
или АренДОвАть? 
Аренда земли – это еще один 

вариант, который может быть 
интересен тем, кто не готов сра-
зу инвестировать крупные сум-
мы в покупку участка. 

– В некоторых регионах су-
ществуют программы, позволя-
ющие взять землю в аренду на 
длительный срок с возможно-
стью последующего выкупа. Это 
может быть выгодным решени-
ем для молодых семей или лю-
дей, которые только начинают 
свой путь в строительстве, – от-
метил Александр Вайс.

Государственная поддержка 
играет важную роль в строи-
тельстве жилья. В ЯНАО мно-
годетным для индивидуального 
строительства земля выделяет-
ся бесплатно. 

При этом северяне зачастую 
выбирают альтернативный ва-
риант и получают социальную 
выплату. Ямал – один из почти 
30 субъектов России, где суще-
ствует компенсация взамен зе-
мельного участка. Выплата в 
округе – одна из самых круп-
ных. К ней можно добавить 
маткапитал. Суммы вполне 
хватит на первоначальный 
взнос по ипотеке при покупке 
своей квартиры или уже гото-
вого дома.

Стоимость древесины, бетона и металла 
может вырасти на 10–15% . 

Например, в Москве и Санкт-Петербурге 
рост цен станет более заметным 

из-за высокой конкуренции 
и спроса. 

Цена стройматериалов – 
один из важнейших 
аспектов, который 
формирует итоговую 
стоимость любого 
возведенного объекта. 
По оценкам 
специалистов, 
на долю строительных 
материалов в среднем 
приходится 50–60% 
себестоимости жилого 
дома.

За
11 месяцев 
2024 года 
на Ямале 
построили:

 
 

частных 
дома

Общая 
площадь – 

 
 

тысячи кв.м

 Прирост 
по сравнению 

с 2023 годом – 
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Здоровье

Нина Власова
Профилактика

24 марта во всем мире 
отмечают День борьбы 
с туберкулезом. 
Дата призвана напомнить 
о серьезном инфекционном 
заболевании и о важности 
профилактики. Что нужно 
знать о рисках заражения 
и о правилах сохранения 
здоровья, в интервью 
«красному Северу» 
рассказала заведующий 
стационарным отделением 
(взрослым) ГБУЗ «Ямало-
Ненецкий окружной 
противотуберкулезный 
диспансер», врач высшей 
квалификационной категории 
ирина Морозова.

Победить туберкулёз
Врач Ирина Морозова – о лечении и профилактике инфекционного заболевания

статочно трудноизлечимые 
формы, – объяснила медик.

Ситуация на Ямале в целом 
схожа с общероссийской. В окру-
ге – самая низкая заболеваемость 
туберкулезом среди всех регио-
нов УрФО. Но чтобы полностью 
победить коварную болезнь, 
предстоит сделать еще многое. 
Для начала – повысить осведом-
ленность о туберкулезе. 

Мифы о БолеЗНи
Когда-то считалось, что ту-

беркулезом болеют исключи-
тельно представители опреде-
ленных социальных слоев, 
бездомные, люди за чертой бед-
ности, заключенные, зависимые 
от алкоголя и наркотиков.  
Но это давно не так. 

 –  Заболеть могут пациенты 
с тяжелой сопутствующей пато-
логией, ослабляющей иммуни-
тет: онкологические больные, 
люди с сахарным диабетом, яз-
вой желудка, заболеваниями 
системы кровообращения. Или 
те, кто имеет вредные факторы, 
например, шахтеры или работ-
ники прочих производств.  
На самом деле с болезнью может 
столкнуться каждый. Когда мы 
поменяем мнение окружающих 

людей о пациенте с туберкуле-
зом, мы поменяем отношение к 
болезни, – уверена медик.

Бой тУБеркУлёЗУ
Одним из самых важных 

принципов в борьбе с болезнью 
Ирина Морозова считает актив-
ную позицию людей. Человек, 
который предупрежден об угро-
зе, должен сам позаботиться о 
регулярном прохождении проф-
осмотров. Жители Крайнего 
Севера флюорографическое 
обследование проходят ежегод-
но, а кто-то и дважды в год, в 
зависимости от профессии, со-
стояния здоровья и группы ри-
ска. Если следовать этому пра-
вилу, туберкулез можно выявить 
на ранней стадии. Тогда он легче 
поддается лечению. 

Терапия может занимать от 
четырех месяцев до двух лет, тем 
важнее не забывать про профи-
лактику: соблюдать правила 
гигиены, хорошо питаться и по-
сещать врачей в профилактиче-
ских целях. При этом есть слу-
чаи, когда визит к специалисту 
лучше не откладывать. 

–  Насторожить должны сла-
бость, недомогание, ночная 
потливость, если эти симптомы 

Агрессивным 
формам туберкулеза 
подвержены 
малыши в возрасте 
до четырех лет. 
Для обследования 
детей используется 
реакция Манту 
и Диаскинтест, 
а также обязательная 
вакцинация БЦЖ.

Для 
профилактики 
туберкулеза 
важно 

ВыБор В ПольЗУ 
фтиЗиатрии
Ирина Морозова в профессии 

более 13 лет. На пятом курсе 
Кировской государственной 
медицинской академии молодой 
врач выбрала специальность 
фтизиатра, а через семь лет 
освоила профессию инфекцио-
ниста. На выбор повлияли на-
ставники. Понравился подход 
преподавателей и практикую-
щих докторов, пациентов с ту-
беркулезом они доводили до 
выздоровления. 

– Я решила, что тоже хочу 
добиваться полного излечения 
пациентов. И мне очень нравит-
ся стратегия Всемирной органи-
зации здравоохранения: побе-
дить туберкулез. В 2021 году 
Россию исключили из списка 
стран с высоким бременем ту-
беркулеза, но оставили в числе 
стран с высоким бременем ле-
карственно устойчивого тубер-
кулеза. С начала 2000-х заболе-
ваемость снизилась в несколько 
раз. То есть случаев туберкулеза 
стало меньше, но остались до-

не связаны с какими-то другими 
факторами, а также длительный 
кашель, который не проходит 
более трех недель. Серьезный 
признак – кровохарканье, про-
жилки крови в мокроте, – уточ-
нила медик.

Особенность туберкулеза в 
том, что он практически не про-
является на ранних стадиях, на 
возможную слабость в современ-
ном мире люди редко обращают 
внимание, списывая ее на обыч-
ную усталость. 

Есть сложности и в лечении. 
После постановки диагноза в ста-
ционаре для взрослых окружного 
противотуберкулезного диспансе-
ра остаются далеко не все пациен-
ты. Кого-то переводят в другие 
отделения, каждому объясняют: 
так нужно на определенном этапе 
терапии. А многие тяжело воспри-
нимают сам факт болезни.  

– Говорят: «Меня ничего не 
беспокоит. Вы все придумывае-
те». И это большая проблема. 
Людям трудно поверить, что те-
перь им предстоит длительно 
лечиться. Наша задача – расска-
зать весь план на ближайшие 
полгода и помочь человеку прой-
ти этот путь, – объясняет Ирина 
Морозова. 

вести здоровый 
образ жизни, 

Но и после успешного лечения 
не исключены рецидивы. Поэто-
му пациентов ставят на диспан-
серный учет с посещением врача 
минимум раз в полгода.

В большинстве случаев туберкулез поражает 
органы дыхания. Легочная форма – самая 
распространенная, болезнь передается 
воздушно-капельным путем.

отказаться 
от вредных 
привычек 
и алкоголя, 

быть физически 
активным,

регулярно 
проходить 
флюорографическое 
обследование. 
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Год героев

На острове Белый заново 
отстроят маяк времен Великой 
Отечественной войны. Объект 
исторического наследия 
Арктики станет символом 
преемственности поколений.

Маяк построили в 1936 году. 
Деревянная 31-метровая вышка 
была оснащена специальной 
оптической системой для помощи 
судам в навигации. Это был один 
из первых маяков Северного 
морского пути, сейчас он включен 
в общероссийский реестр.

Изначально маяк планирова-
ли отреставрировать. На острове 
побывали специалисты Центра 
современной истории, Русского 
географического общества и 
Российского центра освоения 
Арктики. Эксперты сделали за-
меры и фотографии, на основе 
выводов и рекомендаций ученых 
решено было построить новый 
объект. Финансовую поддержку 
округу в реализации проекта 
окажет АО «Газпромбанк».

При возведении маяка исполь-
зуют дерево, а современные тех-
нологии сборки помогут сохра-

Нина Власова
АрктикА

Символ преемственности поколений

нить долговечность конструкции. 
Исторический объект – часть 
регионального проекта «Карские 
экспедиции», его строительство 
планируют завершить осенью.

– Воссоздание маяка способ-
ствует сохранению наследия. 
Трагические события произошли 
12 августа 1944 года в Карском 
море, в 60 милях от острова Белый. 
Катастрофа конвоя БД-5 унесла 
жизни 376 советских военнослу-
жащих и работников тыла. Новый 
маяк, как и его предшественник, 
станет надежным ориентиром для 

судов, связывая прошлое и буду-
щее Арктики, – рассказал дирек-
тор НП «Российский центр освое-
ния Арктики» Андрей Умников.

Территорию острова полно-
стью очистили от мусора. За по-
следние пять лет волонтеры со-
брали и вывезли 1600 тонн 
металлолома. В западной части 
Белого работают научно-
исследовательский стационар, 
метеостанция и лаборатории для 
круглогодичной научной деятель-
ности по экологии, биологии, 
ландшафтоведению и геологии.

Маяк на острове Белый – важный для Ямала исторический объект 
и символ преемственности поколений.

На Чукотке стартовала 
«Арктическая эстафета 
Победы». Она продлится 
четыре недели и завершится 
16 апреля в Салехарде. 

Знамя Победы провезут через 
Чукотку, Красноярский край, 
Якутию и Ямал на оленьих и 
собачьих упряжках, снегоходах 
и трэколах. Протяженность 
маршрута – более 5,5 тысячи 
километров. Участниками эста-
феты станут 1,5 тысячи человек – 
это ветераны боевых действий, 
оленеводы, волонтеры и пред-
ставители общественных орга-
низаций. По маршруту пат-
риотической вахты памяти 
организуют встречи с ветерана-
ми и активистами молодежных 
движений.  

Нина Власова
Акция
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Участник проекта 
«Герои ямала» приехал 
в село Мужи. Александр 
ралько 24 года проработал 
в сфере сельского хозяйства 
региона, сейчас ветеран живет 
в тюмени. 

ДОрОГА НА яМАл
Трудовой путь Александра 

Ралько начался в 1972 году. О том, 
что будет работать на Ямале, знал 
еще на пятом курсе Челябинского 
института механизации и элек-
трификации сельского хозяйства. 
В то время округ искал инже-
неров-механиков, и будущий 
выпускник получил предложе-
ние о трудоустройстве. Осенью 
1978 года Александр и его молодая 
супруга перебрались в село Мужи. 
Крайний Север встретил не очень 
приветливо. В Шурышкарском 
районе в конце октября был силь-
ный мороз, бушевали метели, зато 
пригодились валенки, заботливо 
подаренные свекром.

– Поначалу было сложно в 
бытовом плане. Уголь в поселок за 
четыре километра на лошадях 
возили. В селе стояли небольшие 
избы, а вместо асфальтовых дорог 
была старая лежневка. Но край 
мне понравился, здесь хорошо. 
Лес, природа, рыбалка, охота, – 
рассказывает Александр Петрович 
о первых впечатлениях.

В Мужах родилась старшая 
дочь Варвара. Через пять лет на 
свет появилась младшая Татьяна. 
У Александра Петровича и его 
супруги трое взрослых внуков.

Вера Демченко
ГерОи яМАлА

Александр Ралько: 
«Ямал – важная часть жизни»
В Шурышкарском районе встретили бывшего директора Мужевского совхоза

От иНжеНерА 
ДО ДиректОрА
Молодой специалист начинал  

механиком в Мужевском совхо-
зе, а в конце 1980-х встал у руля  
главного градообразующего 
предприятия, руководил им до 
1996 года. Тогда в штате было 
более 1,2 тысячи человек. Алек-
сандр Петрович отвечал за отделе-
ния в Мужах, Восяхово и Овгорте. 
В совхозе занимались рыбодобы-
чей, оленеводством и животновод-
ством. Работала своя стройбрига-
да. Предприятие возводило жилье 
для сотрудников, именно совхоз 
построил большинство двухэтаж-

ных домов в райцентре. За ним 
числились детские сады, котель-
ные, пилорамы. 

– У нас была первая механизи-
рованная молочно-товарная фер-
ма. Я своими руками настраивал 
вакуум-провод для дойки. Ис-
пользовали автоматику для 
заготовки сена. Оленей – более 
16 тысяч голов. На забой выделя-
ли до 600 ежегодно. Молокопро-
вод запускали, выполняли план 
по удоям, – вспоминает ветеран.

В перестройку стало сложнее, 
поменялась экономическая систе-
ма. Номинально совхоз по-
прежнему считался государствен-

Пять тысяч 
километров 
под Знаменем Победы

Специально изготовленную 
копию Знамени Победы штур-
мового флага 150-й ордена 
Кутузова II степени Идрицкой 
стрелковой дивизии ямальцы 
доставили в Анадырь. Пред-
ставитель окружного департа-
мента по делам коренных ма-
лочисленных народов Севера 
Павел Лановой передал сим-
вол акции участнику специ-
альной военной операции 
Александру Иванову. 

Организатор «Арктической 
эстафеты» – Национальный 
союз оленеводов России. Про-
ект стал победителем конкур-
са грантов губернатора Ямала, 
получил финансовую под-
держку и софинансирование 
Фонда президентских гран-
тов. Его цель – сохранение 
исторической памяти о под-
вигах коренных народов Се-
вера во время Великой Отече-
ственной войны.

ным предприятием, но фактически 
должен был сам сбывать продук-
цию. Прекратились централизо-
ванные поставки. Но хозяйство 
оставалось на плаву. Вспоминая 
историю совхоза, бывший дирек-
тор переживает за всю сферу 
сельского хозяйства.

– Хотелось сохранить то, что 
есть, в том числе традиционные 
национальные виды производства, 
оленеводам нужно обязательно 
помогать, – считает ветеран. 

Участник проекта «Герои 
Ямала» прогулялся по улицам 
Мужей, обратил внимание на то, 
как изменился райцентр.

– Чисто, дороги сделаны, все 
ухоженно, красиво. Настоящий 
поселок городского типа, – от-
метил Александр Петрович. 
После – встреча с коллегами 
за чашкой чая и теплые вос-
поминания от просмотра до-
рогих сердцу архивных фото. 
Обширную программу визита 
продолжила экскурсия по мо-
лочной ферме, где ветерану 
рассказали о том, чем пред-
приятие живет сейчас. Алек-
сандр Ралько также принял 
участие в открытии Дня оле-
невода – праздника, который 
стал традицией Ямала.

Самым сложным временем для совхоза 
оказались 1990-е годы. Рабочие места 
и само хозяйство удалось сохранить 
во многом благодаря 
профессионализму директора.Ф
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Культура

Нина Власова
КоНКурс

25 марта – 
День работника культуры

В Ноябрьске подвели итоги 
конкурса патриотической 
песни «Дорогами поколений». 
Гран-при завоевал коллектив 
«робинзон» из Ишима. 
Гости из Тюменской области 
удивили жюри оригинальными 
авторскими произведениями 
и исполнением рок-сюиты 
на стихи Александра Блока.

КоГДА поюТ 
мАльчИшКИ
Самому старшему солисту 

«Робинзона» – 17. Зато самой 
группе в следующем году ис-
полнится 40 лет. За это время 
выпустили четыре десятка 
альбомов, выступали по стране 
и за границей. Опробовали 
массу жанров: от классики до 
поп- арт- и джаз-рока. На кон-
курсе в Ноябрьске выступал 
уже десятый состав ансамбля: 
два вокалиста, два барабанщи-
ка, гитарист, бас и клавишник. 
Сыграли фрагмент рок-сюиты 
и несколько авторских песен. 
Получился мини-концерт про-
должительностью почти в  
25 минут.

– Исполнили отрывок из рок-
сюиты «Русь». Она создана по 
истории России: скифы, битва на 
Куликовом поле, Бородинское 
сражение, Великая Отечествен-
ная война, события в Чечне и 
Афганистане. Части «Скифы» и 
«На Куликовом поле» написаны 
на слова Александра Блока. 
Плюс – добавили авторские ком-
позиции, вокалист Матвей Гилёв 
спел две свои песни: «Снайпер» 
и «Ядерный гриб», – рассказал 
художественный руководитель 
группы, заслуженный работ-
ник культуры России Сергей 
Глухих.

Рок-сюита от юных музыкантов
Группа «Робинзон» из Ишима победила на конкурсе в Ноябрьске

Матвей Гилёв: «Мы ехали в Ноябрьск с мыслями о победе, но конкуренция была высокой. 
На гала-концерте нас очень поддерживали зрители. Рад, что завоевали награду». 

«На конкурсе 
в Ноябрьске приятно 
было получить высокую 
оценку жюри 
и признание от коллег-
музыкантов. 
Для любой победы  
надо много работать 
и думать над тем, 
как будет развиваться 
группа дальше». 

Сергей Глухих

В конкурсе 
«Дорогами поколений» 

участвовали 
138 молодых 

исполнителей 
из ЯНАО, ХМАО, 

Тюменской области 
и Челябинска. 

Они состязались 
в четырех номинациях: 

исполнители песен, 
авторы-исполнители, 

вокальные группы 
и вокально-

инструментальные 
ансамбли. 

Двум исполнителям 
«Ямолод.лейбл» вручил 

специальные призы. 
Грант на полный 

цикл записи песни 
получила Екатерина 
Нетсева из Тюмени. 

Автору-исполнителю 
Елизавете Денисовой 

из Ноябрьска 
помогут проработать 

сценический образ.

«ЭТо НАшА музыКА»
За многолетнюю историю 

«Робинзон» часто выступал пе-
ред военными, в свое время 
коллектив пел для афганцев в 
зале на пять тысяч зрителей, 
сейчас проводит концерты для 
бойцов спецоперации, и это от-
ражается на репертуаре. 

– Патриотизм – основа на-
шей музыки. Любовь к родине, 
любовь к матери. Это наша му-
зыка. Это то, о чем мы думаем. 
Мы принципиально не испол-
няем песни на иностранных 
языках, – говорит художествен-
ный руководитель. 

Рок-сюита «Русь» – произ-
ведение большой формы, ее 
создавали много лет, объединяя 
композиции, написанные за все 
время существования группы. 
Каждая часть посвящена опре-
деленной исторической вехе: от 
древности до наших дней. Жюри 
конкурса «Дорогами поколе-
ний» оценило масштаб, ориги-
нальный и серьезный подход к 
материалу, как и мастерство 
юных исполнителей. 

Вокалист и автор песен Мат-
вей Гилёв в свои 17 уже не нови-
чок на большой сцене. Он уча-
ствовал в проекте «Голос. Дети», 
в Ноябрьске сразу понял: кон-

куренция будет серьезной.  
За победу боролись 10 коллек-
тивов. Сильные музыканты за-
ставили поволноваться пред-
ставителей Тюменской области. 
«Робинзон» на сцене выложил-
ся на 100%.

– Чтобы выступить хорошо, 
надо в первую очередь быть 
самим собой  и нужно понимать, 
о чем ты поешь: текст, идею, 
которую хотел передать автор, 
все это доносить зрителям. Ра-
ботать с залом, с жюри, смо-
треть им в глаза, объяснять, 
рассказывать. Тогда сразу по-
нятно, как тебя воспринимают. 
Конечно, нужно много рабо-
тать, – поделился секретом 
успеха Матвей Гилёв. 

Юному музыканту уже из-
вестен не только вкус побед, но 
и муки творчества. Он компо-
зитор и автор слов. Сначала 
пишет музыку, на которую по-
том ложится текст. Однажды 
целых две недели не мог закон-
чить начатую работу, пока не 
дождался вдохновения. Так 
появились песни «Оранжевый 
гриб», «Ты такая красивая», 
«Ангелы». Летом эти и другие 
композиции Матвея выйдут в 
составе его первого сольного 
альбома.
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уважаемые работники 
и ветераны культуры, 

деятели искусства округа!
поздравляю вас 

с профессиональным праздником!

Богатейшая культура России – 
национальное достояние нашей 
страны, которое объединяет более 
190 народов, сохраняя их уникаль-
ные языки, обычаи и художествен-
ные промыслы. Благодаря самоот-
верженному труду работников 
культуры – реставраторов, артистов, 
музейных сотрудников, библиоте-
карей – эти сокровища не только 
бережно передаются из поколения 
в поколение, но и обретают новое 
современное звучание.

Сотрудники сферы культуры 
Ямала – не просто хранители памя-
ти, но и новаторы, отвечающие на 
вызовы времени. Ваше умение на-
ходить баланс между аутентично-
стью и новыми технологиями по-
могает культуре даже в эпоху 
цифровизации оставаться доступ-
ной и живой. Каждое мероприятие, 
выставка или спектакль, которые вы 
организуете, становятся источником 
вдохновения и наполняют жизнь 
ямальцев яркими красками.

Пусть ваша деятельность всегда 
встречает поддержку и признание, 
а каждый день приносит радость 
творчества и новые достижения. 
Желаю всем крепкого здоровья, 
неиссякаемого вдохновения, ду-
шевного тепла и благополучия!

председатель 
законодательного собрания

ЯНАо с.м. Ямкин

уважаемые работники 
и ветераны культуры Ямала! 

от всей души поздравляю вас 
с профессиональным праздником!

Ваш труд, преданность призва-
нию и неустанная творческая энер-
гия лежат в основе сохранения и 
развития духовного богатства на-
шего региона. Вы не только бережно 
храните традиции, но и создаете 
новые возможности для раскрытия 
талантов и самовыражения жителей 
Ямала.

Мы стремимся создавать благо-
приятные условия для творческой 
самореализации земляков, поддер-
живаем талантливых деятелей ис-
кусства и молодежные инициативы. 
Активно работаем над модерниза-
цией детских школ искусств, преоб-
разуем общественные пространства, 
содействуем развитию и продвиже-
нию профессионального искусства, 
а также внедрению современных 
информационных технологий во все 
сферы культурной деятельности.

Особое внимание уделяем раз-
витию академической музыки и 
приобщению жителей к высокому 
искусству. Ямал принимает га-
строльные концерты ведущих кол-
лективов и исполнителей, в том 
числе Симфонического оркестра 
Мариинского театра под управле-
нием Валерия Гергиева и народного 
артиста РФ Дениса Мацуева. 
Огромная заслуга в этом работников 
культуры. Ваш профессионализм 
позволяет реализовывать масштаб-
ные проекты в округе. В газовой 
столице к юбилею города откроем 
современный арт-центр «Газ», на 
базе которого будет создан первый 
ямальский молодежный симфони-
ческий оркестр. Уже в следующем 
году на новой сцене планируем про-
вести международный конкурс 
«Симфония Ямала».

Благодарю вас за формирование 
культурного ландшафта региона и 
любовь к своему делу! Спасибо каждо-
му педагогу, помогающему раскрывать 
таланты наших детей. Ваш вклад бес-
ценен. 

Желаю вам крепкого здоровья, 
вдохновения, новых творческих 
свершений и реализации самых 
смелых проектов!

Губернатор ЯНАо 
Д.А. Артюхов
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Нина Власова, Надежда Алексеева
ПодробНости

Путеводитель по празднику
Что посмотреть в Салехарде в День оленевода

В выходные салехардцев и гостей окружной столицы ждет долгожданный 
праздник — день оленевода (0+). Заявлены ярмарка, гастрофестиваль, 
спортивные состязания и выступления творческих коллективов. расскажем, что 
интересного будет в программе и какие события нельзя пропустить.

Первый день начнется по-спортивному. С 10 до 16 часов 
на берегу Полябты пройдет этап чемпионата и первен-
ства России по снегоходному кроссу и соревнования 
по национальным видам спорта: перетягиванию палки, 
прыжкам через нарты и этнобиатлону. С 10 до 17 часов 
можно поболеть за команды снежников, участвующих во 
всероссийских соревнованиях по волейболу. 

В это же время будут работать разнообразные 
демонстрационные чумы. Маленьких гостей ждут в 
секторе «Северные забавы», где с утра до вечера 
будет идти интерактивная программа с конкурсами и 
национальными играми народов Крайнего Севера.

Производители представят продукцию на праздничной 
ярмарке. Посетителям предложат товары и деликатесы 
114 предприятий из более чем 20 российских городов. 
Гостей пригласят прокатиться на оленьих упряжках и 
поучаствовать в акции «Открытка с любовью».

Полевая кухня откроется в 12 часов. В это же время нач-
нется гастрономический фестиваль с дегустацией блюд 
от московского шеф-повара, телеведущего, ресторатора, 
блогера Александра Бельковича, салехардского фуд-
блогера, автора и ведущего телепроекта «Мне нравится 
Ямал» Джафара Саитова и ямальского нутрициолога, 
гастроблогера Лидии Квашниной.

Торжественное открытие праздника намечено на 
полдень. На сцену выйдет телеведущий программы 
«Доброе утро» на Первом канале Роман Будников. 
В 12:30 стартует парад оленьих упряжек, его будет 
комментировать Дмитрий Губерниев. 

С 12:30 до 13:00 запланировано выступление твор-
ческих коллективов Ямальской филармонии и ОЦНК. 
С часу дня гостей будут развлекать хедлайнеры – 
BearWolf, «Белолуна», Игорь Корнилов, диджей Айтал 
из Якутска.

В 13 часов начнутся гонки на оленьих упряжках среди 
мужчин. С 13 до 17 часов  –  показательные выступления 
дрифтеров на льду. Конкурс по приготовлению 
национальных блюд «Строганина», который проведет 
Александр Белькович, намечен на 13:00. 

На малой сцене в 13:30 стартует конкурс национальной 
одежды, в 15:00 – фестиваль-конкурс национальной 
культуры КМНС «Сенгакоця». С 16 до 17 часов 
зрителей вновь порадуют коллективы Ямальской 
филармонии и ОЦНК. В 16:30 начнется модный показ 
от производителей ямальских брендов. С 15 до 18 
часов – показательные выступления ездовых собак. 

Церемония награждения участников конкурсов 
и спортивных состязаний запланирована на пять 
вечера. Через полчаса после этого будут чествовать 
лучших в снегоходном кроссе. 

Не менее насыщенной будет программа Дня оленевода 
в воскресенье. Второй день праздника откроется в 9 утра 
с регистрации участников состязаний. С 10 до 16 часов 
пройдут этап чемпионата и первенства России по 
снегоходному кроссу и соревнования по национальным 
видам спорта. Участники будут состязаться в метании 
тынзяна на хорей, национальной борьбе и тройном 
национальном прыжке. Ждет зрителей продолжение 
волейбольных баталий на снегу. 

Женские гонки на оленьих упряжках стартуют в 12:15. 
С 13 до 17 состоятся показательные выступления 
дрифтеров. Финальная церемония награждения 
участников спортивных состязаний – в 17 часов. 

Концертная программа начнется в полдень. Ее откроют 
артисты творческого объединения «Эксперимент» центра 
культуры и спорта «Геолог». В 13:00 на сцену выйдет 
диджей из Якутска Айтал. Перед зрителями в течение дня 
с небольшими перерывами будут выступать коллективы 
Ямальской филармонии. С 15:00 до 15:30 гости праздника 
увидят народный коллектив «Рапсодия» из Волновахи. 

С обеда и до пяти часов пройдет фестиваль ухи с фуд-
блогером Джафаром Саитовым. 

В День оленевода в Салехарде будут работать более двух десятков 
тематических чумов.  

В чуме-музее «Салехард – город трудовой доблести» посетителям расскажут 
историю трудовых подвигов северян в годы Великой Отечественной войны. 

Внутри «Космочума» гости найдут игровую космическую станцию и 
чайную с необычным меню. Желающие смогут поиграть в компьютерные 
игры и получить цифровые призы, а еще – попробовать еду в тюбиках из 
меню космонавтов. На площадке будет работать зона с высокоскоростным 
интернетом. Там установят большой экран. Все происходящее «Ростеле-
ком» будет транслировать в соцсетях. 

В чуме – театре кукол разыграют спектакли и раскроют секреты заку-
лисья. Библиотеки окружной столицы организуют «Чум черного лиса» 
с показом «Легенды о морошке» и «Про волшебную палочку» – поста-
новок по мотивам мифологии ненцев и ханты. Посетителей ждет экс-
курсия под звуки бубна. 

«Пушка-чум» познакомит с бытом и национальной одеждой 
кочевников. Здесь можно будет отдохнуть в импровизированной 
лаундж-зоне и посмотреть фильм о Ямале.

В этом году на празднике будет два чума-ресторана. В меню – блю-
да с национальным колоритом: уха из северных пород рыбы, ягодные 
шаньги, расстегаи, иван-чай и морс. Рестораны работают по пред-
варительной записи с 12:00 до 18:00, вход – 1000 рублей.

Возле главной сцены установят экочум. На входе разместят 
велошредер для переработки отходов. С 10 часов посетителей 
угостят чаем и расскажут об экологии. Тех, кто придет со 
своей термокружкой, ждет фирменный пряник. Здесь будут 
принимать пластиковые крышки и батарейки, покажут 
спектакль теней и проведут мастер-классы. 

В чуме-часовне весь день будут дежурить священники, 
с ними можно побеседовать о волнующих проблемах и 
получить ответы на духовные вопросы.

Чум-гостиница впервые заработала на праздни-
ке в прошлом году. В этот раз в пешей доступности 
от площадки установят три чума, каждый рас-
считан на семь человек. Гостей ждет трансфер из 
аэропорта Салехарда и трехразовое питание с 
блюдами северной кухни.

Обязателен к посещению чум «Ямал-
Медиа», где можно записать видеопоздрав-
ление. Все участники попадут в празднич-
ный плейлист, самые креативные ролики 
опубликуют на стене группы во «ВКон-
такте». Пройдет розыгрыш мерча – шо-
перов и футболок.

22 марта

23 марта

Заглянем в чумы
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• Утерянный аттестат об основном среднем образо-
вании на имя Хатиной Эльвиры Алимаратовны считать 
недействительным.

•  Продам трехэтажный жилой дом в г. Киров, Киров-
ской обл. 260 кв.м, 16 соток (газ, вода, канализация, элек-
тричество, курортная зона, подъезд, асфальт, сауна, би-
льярдная, комната отдыха, жилые комнаты, кухня, 
гостиная, гараж, камин). Остальная информация по тел.: 
+7-964-254-90-15, Александр.

• Продается полдома 32,1 кв.м (в собств.), 1953 г.п. с 
отделкой фасада в 2016 г. в с. Соленое, Мостовского 
района, Краснодарского края. Дом теплый, отопление 
печное, вода (скважина), канализация, 4 помещения –  
прихожая, совмещенный санузел, кухня, комната. 
Сделан свежий косметический ремонт. Участок около 
12 сот. (в собств.), садовые насаждения, летний душ, 
дополнительное капитальное строение 45 кв.м (не за-
регистрировано, без отделки), необходимая инфра-
структура для проживания и отдыха. Стоимость –  
3 800 000 р. Возможен торг. Остальная информация по 
тел. +7-960-532-20-20.

В соответствии с Законом Российской Федерации от 
26 июня 1992 г. № 3132-1 «О статусе судей в Российской 
Федерации» квалификационная коллегия судей Ямало-
Ненецкого автономного округа объявляет об открытии 
вакантной должности:

– председателя Пуровского районного суда Ямало-
Ненецкого автономного округа.

Заявления и документы, перечисленные в пункте 
6 статьи 5 вышеназванного Закона, принимаются от 
претендентов на указанную вакантную должность на-
рочно либо посредством почтовой связи с понедельника 
по пятницу по адресу:

629008, ЯНАО, г. Салехард, ул. Мира, 15, каб. № 101.
Контактный  телефон: (34922) 3-37-61.
Последний день приема документов – 21 апреля 

2025 года. Заявления и документы, поступившие 
после указанного срока, к рассмотрению не прини-
маются.

Квалификационная коллегия судей
ямало-ненецкого автономного округа

О дате и времени проведения заседания квалифика-
ционной коллегии судей Ямало-Ненецкого автономно-
го округа по рассмотрению заявлений о рекомендации 
кандидатам на вакантную должность будет сообщено 
дополнительно.

 ИЗВЕЩЕНИЕ

Департамент имущественных отношений Ямало-Ненецкого автономного округа (далее – де-
партамент, автономный округ) во исполнение части 8 статьи 11 Федерального закона от 03.07.2016 
№ 237-ФЗ «О государственной кадастровой оценке» информирует, что на основании приказа 
департамента от 05.03.2025 № 3-О решено провести в 2026 году государственную кадастровую 
оценку земельных участков, расположенных на территории автономного округа. 

Приказ департамента от 05.03.2025 № 3-О (государственная регистрация нормативных правовых 
актов автономного округа от 05.03.2025 регистрационный № 46) «О проведении в 2026 году государ-
ственной кадастровой оценки земельных участков, расположенных на территории Ямало-Ненецкого 
автономного округа» официально опубликован на:

- официальном сайте Правительства автоном-
ного округа в информационно-телеком-
муникационной сети «Интернет» (www.yanao.ru).

Правообладатели могут уточнить характеристики объектов недвижимости путем подачи декла-
рации1 в государственное бюджетное учреждение автономного округа «Государственная кадастро-
вая оценка» (далее - Учреждение) 

- форма Декларации и примеры по ее запол-
нению размещены на сайте (https://gko.yanao.
ru/) в разделе/подразделе: «Деятельность - Госу-
дарственная кадастровая оценка - Подготовка к 
проведению ГКО».

Подать декларацию в Учреждение можно следующими способами:
- лично, по адресу: ул. Губкина, д. 6, оф. 8, г. Салехард;
- почтовым отправлением на адрес: 629008, г. Салехард, абонентский ящик № 1/38;
- на адрес электронной почты gko@yanao.ru;
- обратившись в государственное учреждение автономного округа «Многофункциональный центр 

предоставления государственных и муниципальных услуг» (МФЦ).
1 Порядок и форма установлены приказом Росреестра от 24.05.2021 № П/0216 «Об утверждении Порядка 
рассмотрения декларации о характеристиках объекта недвижимости, в том числе ее формы»

• Продается двухэтажный дом-усадьба из красного 
кирпича площадью 466 кв.м (подвальные помещения по 
периметру) на земельном участке 20 сот. в пос. Харито-
ново, в 10 км от  г. Ярославля. Все в собственности. 
Черновая отделка; все коммуникации, в т.ч. газ; дорога 
до дома, автобусное сообщение. Территория ограждена 
забором из металлопрофиля. Стоимость 13 000 000 руб-
лей. Обращаться по тел. +7-915-999-93-35.

ЗаКОнОдатеЛЬнОе сОБрание
ямаЛО-ненецКОГО автОнОмнОГО ОКрУГа

ПОстанОвЛение

17 марта 2025 года                                                       № 2239   
                                            г. салехард

О внесении изменений в пункт 3.4 Положения о премиро-
вании, в том числе за выполнение особо важных и сложных 
заданий, работников Законодательного Собрания Ямало-
Ненецкого автономного округа, замещающих должности, 
не являющиеся должностями государственной гражданской 
службы Ямало-Ненецкого автономного округа.

В соответствии с пунктом 17 части 3 статьи 24 Устава 
(Основного закона) Ямало-Ненецкого автономного 
округа Законодательное Собрание Ямало-Ненецкого 
автономного округа п о с т а н о в л я е т:

Внести в пункт 3.4 Положения о премировании, в том 
числе за выполнение особо важных и сложных заданий, 
работников Законодательного Собрания Ямало-
Ненецкого автономного округа, замещающих должности, 
не являющиеся должностями государственной граждан-
ской службы Ямало-Ненецкого автономного округа, 
утвержденного постановлением Законодательного Со-
брания Ямало-Ненецкого автономного округа от 21 
ноября 2022 года № 1135, следующие изменения:

1) подпункт 3.4.4 дополнить словами «, в том числе 
направленных на совершенствование деятельности За-
конодательного Собрания автономного округа»;

2) дополнить подпунктами 3.4.7-1 – 3.4.7-2 следую-
щего содержания:

«3.4.7-1. эффективное участие в реализации региональ-
ного проекта, обеспечившее своевременное достижение 
промежуточных итогов (контрольных точек, этапов) или 
основных результатов регионального проекта;

3.4.7-2. эффективное участие в реализации проекта 
окружного значения или отраслевого проекта, обеспечив-
шее достижение промежуточных итогов (значимых кон-
трольных точек) или успешное завершение проекта;».

 
Председатель 
Законодательного Собрания ЯНАО           С.М. Ямкин
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Гороскоп на неделю (с 24 по 30 марта)

Самый прозрачный филворд

Автор: Семен Пашкевич. Информация носит развлекательный характер и не должна использоваться для принятия важных жизненных решений.

Слова в сетке расположены не только привычным способом (слева направо), но и всеми остальными вариантами: справа налево, сверху вниз, снизу вверх. Учтите это, когда будете 
разгадывать зашифрованные слова. Если у вас появится интересная ямальская тема для филворда или хотите сами стать его составителем, звоните +7 (34922) 4-78-18.!

досуг

овен
Неделя не подходит для спокойного 
ведения дел, поэтому переделать все, 
что запланировано, вряд ли удастся. 
Звезды будут склонять к отдыху и 
ничегонеделанию. Если есть воз-
можность, не противьтесь этому 
импульсу.

телец
Время от времени нужно расслаб-
ляться, чтобы накопить энергию для 
трудовых подвигов. Постарайтесь 
отдыхать активно, тогда сможете 
максимально проявить себя в  
делах.

Близнецы
Звезды располагают к творчеству, 
мобильности и общению. На этой 
неделе особенно привлекательным 
будет казаться все новое и неиз-

веданное или как минимум не 
слишком привычное и банальное. 
Поездки и прогулки приветст-
вуются. 

рак
Быт и рутинные дела могут силь-
но раздражать. Еще один подвох 
недели – невоздержанность на 
язык, которая может обернуться 
проблемами. Чтобы избежать 
конфликтов, следите за своими 
словами, действиями и даже мыс-
лями.

лев
Неделя прекрасно подходит для 
реализации творческих идей и не-
стандартных решений. Воспользуй-
тесь этим, чтобы посмотреть на 
привычные вещи под новым углом, 
придумать изящное решение слож-

ной задачи или найти остроумный 
выход из житейской ситуации. 

дева
Креативность и сообразительность 
всю неделю будут на высоте. Звезды 
обещают принести свежесть вос-
приятия и множество интересных 
открытий. Это время, когда захотеть 
что-то сделать – это уже полдела. 
Сами же дела обещают даваться 
легче обычного.

весы
На первый план выйдет стремление 
к организации и порядку. Занятие 
домашним хозяйством грозит пере-
расти в генеральную уборку, на 
рабочем месте обещает царить не-
привычно собранная атмосфера. 
Воспользуйтесь этим, чтобы раз-
ложить все по полочкам.

скорпион
У вас есть все шансы оказаться сту-
пенькой выше на пути к заветной 
цели. Все посеянное ранее обещает 
дать всходы, так что тех, кто долго и 
упорно шел к своей мечте, могут 
ждать приятные сюрпризы. 

стрелец
Звезды предвещают удачу в денеж-
ном плане. Финансовые проекты 
обещают принести хорошую при-
быль. Вот только для сомнительных 
и рискованных экспериментов мо-
мент явно не лучший – простые и 
проверенные методы окажутся са-
мыми эффективными.

козероГ
Время подходит для ведения бизне-
са, участия в общественных меро-
приятиях и занятий спортом. А вот 

в отношениях с начальством следует 
быть осторожнее: даже самые демо-
кратичные начальники могут проя-
вить себя деспотами.

водолей
В делах лучше обойтись без таких 
слов, как «вроде бы», «как будто» и 
«может быть» – потребуются кон-
кретность и четкость. Остальное 
неактуально. В остальном неделя 
обещает быть хорошей, особенно 
если не поддаваться лени. 

рыБы
Звезды гороскопа обещают повы-
шенную ясность сознания, логич-
ность и созерцательность. Любые 
дела, требующие умственной рабо-
ты, будут даваться легче обычного. 
Однако нужно еще и хотеть это 
осуществить.
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Найдите 15 названий рек на Ямале


